

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS:

Sucursal de Gerona: Embala de la Libertad, 13.

DOMICILIO SOCIAL: BARCELONA, Plaza Cataluña, 14.

SUCURSALES: Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vic.

Cobro y negociación de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero: Compra y venta de monedas Extranjeras al contado y a plazo: Cartas de crédito: Créditos y préstamos mediante garantía de Valores a interés reducido: Cambio de monedas y billetes Extranjeros: Descuento de efectos comerciales: Giros para todos los países: Cobro y negociación de toda clase de cupones e inscripciones nominativas: Ordenes de Bolsa para España y Extranjero: Compra y venta de toda clase de Valores, entregando en el acto los de más corriente contratación: Cuentas corrientes e imposición de metálico a plazo, con abono de interés, libre de comisión.

A la vista.	actualmente	1 por 100	anual
A 15 días vista		2 por 100	
A 30 días plazo		2 y medio por 100	
A tres meses plazo.		3 por 100	
A seis		3 y medio por 100	
En Caja de Ahorros hasta 5 000 pesetas.		3 por 100	

Depósitos de títulos en custodia cobra 0'10 céntimos de peseta por semestre y títulos de 500 pesetas nominales.

Victimas y verdugos

Siempre ha habido en el mundo ricos y pobres; seres que a primera vista pudieran considerarse como predestinados a gozar, y seres, por el contrario, a quienes pudiera considerarse predestinados a sufrir. Al lado del alcázar de la opulencia, alzáse tímidamente el estrecho tugurio de la miseria, y mientras unos se cubren con ropajes en que fulguran el oro y las piedras preciosas, otros, en cambio, tienen apenas con que cubrir su desnudez. Para unos, la abundancia, el fausto, la disipación; para otros, los rigores de la intemperie, los harapos y quizás el hambre. ¿Por qué así?, nos preguntamos. ¿Acaso no es la tierra bastante dilatada o bastante fecunda para proveer espléndidamente a las necesidades del hombre e impedir que la miseria, en sus formas más horribles y desconsoladoras, sea el triste patrimonio de millones de seres humanos?

Digamos, desde luego, que todo aquello que presenta el sello de la injusticia es completamente extraño al orden providencial, o, por mejor decir, lo subvierte y destruye implacablemente. Donde veais la injusticia, no hay la voluntad divina. Dios ha dotado al hombre de una razón que le permite discernir el bien y el mal y de un libre albedrío que le hace dueño de la elección entre ambos extremos. Si escuchada su razón por las bastantes seducciones del egoísmo acepta como bueno lo que es a todas luces malo, o si inutilizado el ejercicio de su libre albedrío por pasiones que, sojuzgando la inteligencia y el sentimiento, hacen del ser esencialmente libre el esclavo ruin del error, inseparable compañero del mal, ¿por qué culpar a la providencia, madre amorosa de todos?

Las lluvias y el rocío, los rayos del sol y la nieve descendien en el mismo grado, benéficos y fecundantes, sobre los campos que anhelosa los esperan; allí donde la humanidad, en cumplimiento del divino mandato, ha inclinado su frente al suelo, para prepararlo con un sudor a la producción de sus tesoros; allí crece con admirable largueza la próspera mies y el cosechero abundante alimento; allí no pasa, emblema de la gratitud

universal, la vispera avechilla que llena el espacio con sus dulcísimos trinos; allí habita la fiera de sedosa piel; allí crecen lozanos el lino y el cáñamo, y allí el hombre encuentra con ello abundante sustento, regalado abrigo que le resguarda de las inclemencias del tiempo y copiosos materiales para las artes, la industria y el comercio, origen a su vez de grandes y legítimas riquezas. Si éstas no son a todos igualmente accesibles; si las desigualdades son espantosas y si la desproporción acongoja el ánimo, llegando a veces a causar la desesperación, culpada, no a la Providencia divina, sino a las hombres mismos. ¿No es el hombre el autor de las leyes que regulan la existencia social? ¿No conocéis vuestras propias necesidades y la relación en que éstas se encuentran con las producciones del suelo que habitáis?

Esas desigualdades, que tanto irritan, nunca desaparecerán de una manera absoluta, porque nada en este mundo presenta el carácter de lo absoluto, siendo constante ley del orden moral que todo se correlacione en admirable eslabonamiento de ideas y hechos; pero se modificarán, por lo menos en el grado suficiente, para que al nivel terrible y peligroso que se advierte suceda un orden de cosas más en armonía con el bienestar universal y que pugne menos violentamente con las eternas prescripciones de la moral; infracción que nunca se castigaría impunemente, pues para castigarla envía Dios a la tierra el azote de las revoluciones y la calamidad de la guerra, cual la que estamos sufriendo en los actuales momentos.

Dios no quiere leyes de castas, leyes de monopolio que dividan a los hombres en víctimas y verdugos, ni que reine en la tierra la herencia de lo otros. Trabjen las potestades del mundo por destruir todo aquello que en las leyes haya de inicu y arbitrario; prétenase a esta obra salvadora los sabios y los llamados a influir en los destinos de los pueblos. Persuádanse unos de que este trabajo es de todo punto indispensable, y que aplazarlo o rehuirlo no puede producir otro fruto que grandes calamidades; persuádanse otros de que los trastornos violentos, lejos de aliviar los dolores presentes, sólo contribuyen a recrudecerlos y perpetuarlos. El mal no radica en que sean éstos, más bien que aquéllos, los que medran a la sombra de la excesivamente desigual repartición de las riquezas, sino en el hecho de que haya hombres que medren al amparo de los ajenos infortunios.

Dios ha creado en la sociedad fuerzas diferentes, más no enemigas, semejante al Padre amoroso que destina sus hijos a profesiones diversas, para que mutuamente se auxilien y no para que esgriman la espada fratricida. Sea el rico el tutor del pobre y éste, entonces, será su amigo fiel. Ese día las nubes, que hoy encapotan el horizonte político de las naciones, desaparecerán, como desaparecen los sinistros celajes al dibujarse en el oriente los primeros albores de la mañana.

EL MARQUES de la TORRE.

Tormenta en Levante

Cataluña se dirigirá al rey

Pedro Corominas me ha dicho en el Congreso ayer tarde, hablando de la exasperación de los elementos directores de la política catalana contra el señor Dato:

—No tienen ustedes idea del grado a que llegaron el disgusto de toda la Cataluña que produce y que trabaja y el acuerdo y la unión que reina entre las fuerzas más heterogéneas de la política catalana. Desde los tiempos de la malograda Solidaridad no había existido en Cataluña un movimien-

to tan unánime y una identificación tan estrecha entre los hombres de los más encontrados matices. Hemos asistido a reuniones, en las que, habiendo tradicionalistas y representantes de las federaciones obreras revolucionarias, se tomaron graves acuerdos, sin la más pequeña discrepancia. El señor Dato ha conseguido agruparnos en un sólo hombre, nadie le puede regatear este éxito.

—¿Qué pensamos hacer? Pues algo que por lo inusitado producirá sorpresa en toda España. Estamos dispuestos incluso a presentarnos ante el jefe de Estado, y después de exponerle que Cataluña quiere salvarse y vivir, y se considera incompatible con los gobernantes madrileños, romperemos nuestras actas de diputados.

—¿Pero este acuerdo lo secundarían incluso los ministeriales?

—Desde luego, Roig y Bergadà y los más prestigiosos elementos afectos a los partidos centralistas turnantes nos han ofrecido su adhesión incondicional, y el que intentase resistir, sería fácilmente arrollado.

—Pero, ¿qué desean ustedes en resumir?...
—Salvar a la industria catalana, gravemente amenazada, imponer una política con sentido económico y emancipar la gobernación del país de esos hombres frívolos, vacíos de ideas, de convulsiones, que creen que se puede gobernar sin programa ni orientación definida. Hacerle saber a don Alfonso que Cataluña no consentirá que la sigan gobernando los Dato y los Romanones...

—Con esta bandera—he contestado a Corominas—no estará nunca sola Cataluña, en toda España sumarán ustedes legiones de prosélitos.

—¡Así lo esperamos! Pero solos o acompañados no nos apartaremos del camino que nos hemos trazado.

—¿Y cuándo será el magno y trascendental acontecimiento de la visita de los parlamentarios catalanes al rey?

—Pronto, casi seguro que en octubre próximo, con motivo de la visita que don Alfonso proyecta realizar a Cataluña.

—¿Y no habría medios de que ustedes renunciases a tan grave determinación?

—Sí; atendiéndonos, cumpliendo las promesas reiteradamente hechas y jamás cumplidas, cesando la burla ignominiosa de que venimos siendo víctimas. Abriendo

=BANCA PUIG=
Valores-Cambio-Bolsa-Cupones
Minali, 2 - entre Ciudadanos y Ramblas - GERONA

Esta casa de **BANCA**, además de la Compra y Venta de toda clase de Valores Españoles y Extranjeros, Cambio de Monedas y Operaciones de Bolsa, paga los cupones.

Amortizable 5 por 100, vencimiento 15 actual.—Interior y Alicante serie D 4 por 100, Municipio de Gerona y Barcelona, Alicante serie B, Mancomunidad Catalana 4 y medio por 100 y Cédulas Uruguay 6 por 100, vencimiento octubre próximo.—También negocia los cupones 6 por 100.

Cédulas Argentinas
VENCIMIENTO ENERO DE 1916 y todos los del presente cobro.

Teléfonos: Peninsular, 72. Comarcal, 66

las Cortes, colocando en el banco azul a quien tenga mayor solvencia y responsabilidad que el señor Dato.

Esto, lectores, me dijo ayer en el Congreso el diputado catalán don Pedro Corominas.

Cirici VENTILLO

La situación de los Balkanes

Sólo una victoria militar puede mejorar la situación diplomática de los aliados.

Aun cuando la Prensa aliada suele entretener las ilusiones de sus cándidos lectores ocultándoles el verdadero estado de las cosas, existen en Francia periódicos serios que dicen sin temor la verdad sobre la situación militar e internacional. El *Echo de Paris* es uno de los periódicos sinceros que no oculta los peligros, sino que busca su remedio; Clemenceau, en *L'Homme Enchaîné*, es otro de aquellos a quienes no asusta decir lo que pasa, aún cuando le reste autoridad el recuerdo de que la falta de preparación del Ejército francés es debida en gran parte a que él y su partido gobernaron en sentido socialista y pacifista.

La clave de los Balkanes y acaso de la guerra, es Constantinopla. Los alemanes enamorados de la Historia y atentísimos estudiantes de las ideas napoleónicas, más acaso que los franceses, saben que a Inglaterra se la derrota en Egipto y en la India.

No es ésta la ocasión de recordar las ideas del gran maestro de guerra sobre este extremo; pero nosotros creemos que los alemanes, sus insuperables imitadores, buscarán en Oriente la renovación de los planes del gran emperador. Pues bien, dice el *Echo de Paris* muy claramente que, según sus informes, sólo podrá caer Constantinopla «por la fuerza de las armas aliadas»; sería una ilusión esperar la paz de una renovación interior, de una revolución contra los Jóvenes turcos.

Los Dardanelos constituyen un teatro de operaciones demasiado estrecho. La única nación europea que tiene fronteras con Turquía es

Bulgaria. De ahí su importancia, aparte de su Ejército de primera línea, valiente, aguerrido bien equipado. Unida Bulgaria a los aliados, su Ejército, reforzado, sitúa la línea de Tebalidje y divide a los turcos y los echa de Europa. Unidos a los austro alemanes, toma de revés a Serbia y sirve de paso a la gran línea de avance austro-alemana hacia Oriente.

Los aliados ofrecen a Bulgaria la Tracia Turca «si la conquista por las armas. Ofrecen, además, las provincias serbias de Monastir, Vele, Ichtip y Kotchana. Los búlgaros pretenden, además, las provincias de Uskub, Dibra y Kumanovo, o sea todo lo que ganó Serbia en la guerra balkánica. Parece que le ofrecen ahora las de Kalava, Serres y Drama, que posee Grecia; de modo que la Cuádruple hace esfuerzos sobrehumanos para contentar a Bulgaria, pero «siempre que la nación se bata» contra los turcos y coadyuve a la toma de Constantinopla. Dicese que ha fijado la Entente un plazo de siete días a Bulgaria para contestar, y pasados esto día quedarán anuladas automáticamente sus proposiciones. Estos informes no son sospechosos; proceden del *Corriere della Sera* y están consentidos por la censura.

En cambio los Imperios centrales piden a Bulgaria sólo «su neutralidad benévola», «el libre paso» de municiones, y eventualmente de tropas. Dan inmediatamente el ferrocarril de Dedegatch y 2.000 kilómetros cuadrados de territorio, más los territorios serbios que «conquistarán» alemanes y «ocuparán» los búlgaros. Siendo cierto que, según el *Echo de Paris*, «en Bulgaria se cree por encima de todo en la victoria alemana», que de Turquía ni de los aliados jamás obtendrá Bulgaria Constantinopla, la elección no es para ella dudosa: con menor riesgo y casi esfuerzo obtiene lo que quiere.

Rumania, envuelta y ante la derrota rusa, no puede ella sola intervenir. Tiene su cosecha sin vender, y sólo en Alemania y Austria encontrará comprador. Su neutralidad subsistirá mientras dure la anulación momentánea de la acción rusa, o sea hasta la primavera próxima, y durante este tiempo muchos hechos podrán ocurrir.

Grecia ya dice que su alianza con Serbia no reza si la invasión



RELIGIÓN

CIENCIA

AGRICULTURA

EL NORTE

Texto escogido - Ilustraciones de actualidad - Telegramas nacionales y extranjeros. - Corresponsales especiales en todas las poblaciones de la provincia. Comunicación con las principales ciudades de España y del Extranjero.

**Precios de suscripción
Cuatro pesetas trimestre :: Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. - Número suelto, 5 cts.**

Toda la correspondencia al Director

:: No se devuelven los originales ::

Redacción y Administración: Subida de Santo Domingo, núm. 10

LITERATURA

POLÍTICA

